



PERALDO de GERONA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

Jueves

6 de abril



NUESTROS ERRORES

Tanto ponemos en acción los españoles el sentimiento, y tan libre de ocupación acostumbramos á dejar la inteligencia, que en todas las cosas no vemos mas adentro de la parte externa, la que nos impresiona directamente, hiriendo la sensibilidad sin despertar la reflexión.

Cierto que este defecto es de clima y raza, y tratar de hacerlo desaparecer equivaldría á echar por tierra la obra secular del tiempo y la naturaleza obrando de consuno; pero convengamos en que si en absoluto no podemos modificarnos, en ciertos lugares parciales somos susceptibles de recibir saludable enmienda.

En el concepto de gobierno, por ejemplo, no vé el vulgo en general más que el aspecto opresor, coercitivo, dominante, sin que contra esta preocupación puedan nada ni las reflexiones racionales ni los principios filosóficos adquiridos en los bancos de las universidades y en los gabinetes de estudio.

De aquí que el gobierno, llámese como se llame, tenga el color político que quiera, sea liberal, conservador, revolucionario, retrógado, no se presenta, ante la masa general del país, más que recaudando contribuciones, esquiladoras del infeliz labrador, arrancando los hijos de brazos de sus madres, para hacerlos morir acibillados por las balas enemigas; é impidiendo que los bullangueros vociferen cuanto se les antoje en calles y plazuelas.

Para otros pueblos el gobierno es cosa muy distinta. El inglés consideralo bajo la forma del estirado *policeman* que vigila su *home*, ó del gigantesco acorazado que con sus poderosos cañones defiende y protege el comercio británico. Paga bien á sus servidores y está satisfecho de ellos. En Francia es el magistrado popular que ha de conducir al ejército á la ansiada *revanche*; es la salvaguardia contra los crímenes del anarquismo y las maquinaciones socialistas. Presentase en Alemania como el poder ilustrado que organiza la fuerza y honra la inteligencia; siendo en Rusia el padre, el sumo poder civil y religioso, amenazado, sí, por los nihilistas, pero no escarnecido y vilipendiado. En España es un tiranuelo á quien todos queremos explotar, nadie obedecer de buena voluntad, ridiculizarlo con frases mas ó menos ingeniosas, y al cual acatamos porque tiene á su disposición 14 tercios de civiles.

Así no puede haber una política nacional. Napoleón dijo «que la fuerza legítima de un gobierno es la unidad de intereses», y nosotros juzgamos que el interés individual excluye al colectivo y no puede coexistir, manifestando el tal juicio con esa hostilidad de todo gobernado contra el gobernante.

Y el gobierno—repetimos que sea el que fuere—tiene que corresponder á este cariño entrañable, considerando á los que están debajo como enemigos irreconciliables y cual á ellos tratarlos. Según la frase del maestro Galdós, el gobierno, en España, no gobierna, se defiende.

Se nos objetará que la corrupción viene de arriba, que el mal está en la cabeza. Ni afirmo ni niego; pero me permito recordar á los «soldados de fila» el pensamiento de Sanial Dubay: «Cuando existan hombres sin defectos, también se verán gobiernos sin abusos».

Piensen los católicos que el principio de

autoridad emana de Dios, mediten los racionalistas que el gobierno es la extensión legal ejecutiva de su personalidad de ciudadanos, y cese esa hostilidad contra todo poder social constituido.

Si la regeneración no ha de ser un mito, se necesita que no odiamos á la autoridad, que aceptemos ó rechacemos los gobiernos con seriedad y fuerza, tomando cada cual la parte de acción que le corresponda dentro de su esfera; pero nada de esta protesta pasiva, burlona y murmurante que con tanta frecuencia empleamos. De lo contrario, seguiremos siendo el pueblo que se entusiasma con un motín de chillonas cigarreras, y carece de virilidad y energía para sostener serena y valerosamente sus derechos.

MISCELANEA POLÍTICA

Agrupación liberal regionalista

Se ha constituido con este nombre en Barcelona una sociedad compuesta con elementos fusionistas bajo la presidencia del señor Maluquer y Viladot.

Según ha declarado el señor Maluquer la creación de la «Agrupación liberal regionalista» es hija del convencimiento que tienen los que la forman de que el partido liberal dinástico ha de tomar hoy un carácter marcadamente regionalista, porqué por este camino se dirigen hoy las corrientes de la opinión y no puede el partido del señor Sagasta ir á remolque del partido conservador en un asunto de tanta importancia.

Los integristas

En el círculo integrista de Valencia ha pronunciado su anunciado discurso el señor Necedal.

Las declaraciones más importantes que en el mismo ha hecho son las siguientes: Que el integrismo no impone determinada forma de gobierno y que no vacilará en unirse á cualquier partido que garantice el triunfo de Jesucristo y de la integridad social.

Además, ha afirmado que el partido integrista no concurrirá á las elecciones, por abominar del parlamentarismo.

Merienda de negros

La *Gaceta Nacional*, de Berlín, hablando de la cuestión de Marruecos, se expresa en estos términos: «Cuando se haya arruinado el prestigio de España en Marruecos, no sería extraño que Francia tratase de obtener algunas ventajas en aquel Imperio. Falta saber, no obstante, si en este caso permanecería inactiva la Gran Bretaña».

Los carlistas

El exdiputado carlista señor Sanz ha retirado su candidatura para las próximas elecciones en virtud de cuya resolución solo habrá en el Congreso, si salen triunfantes, dos diputados carlistas, el señor Barrio y Mier y el marqués de Tamarit, y en el Senado el señor Llorens, que según parece aspira representar en el Senado la provincia de Gerona.

Los republicanos

Telegrafían de Madrid que los republicanos federales y los de la fusión han acordado ir juntos á la lucha electoral.

Fieles al acuerdo, sostendrán y votarán por Madrid la candidatura de los señores Pí y Margall y Estébanez.

El Tiempo

Hay periódicos que, no encontrando te-

mas para combatir al gobierno en su acertada gestión, vuelven á manosear el ya agotado de la reacción, y dicen que muchos de los candidatos adictos á la política del partido liberal conservador son carlistas.

La afirmación es completamente gratuita, y vale tanto como decir que el señor Sagasta ó el señor Canalejas, por ejemplo, son republicanos.

Algún conservador habrá que en sus mocedades haya sido carlista; pero los partidos gubernamentales están en el deber de atraer á su causa á los elementos que militan fuera de la legalidad, y tan meritorio es para el partido conservador haber atraído á sus filas elementos del antiguo carlismo, como lo es para el liberal el haberse formado con sedimentos republicanos de lo más avanzado y con residuos dispersos de la República conservadora.

Crónicas parisienses

DESDE EL BOULEVARD

Los «traperos» de París, los famosos *chiffonniers* están intranquitos. El municipio, proyecta arrendar esta industria, monopolizándola, y suprimiendo así de un plumazo, el pan cotidiano á 30.000 infelices que viven de eso de los trapajos tirados por París á la espuerta de la basura.

¿Quién, no leyéndolo, podría suponer, que esos trapos, retales, recortaduras de papel ó de tela, guinapos indecentes y asquerosos, que la gran población, arroja con repugnancia al arroyo, valen cien mil francos diarios, treinta y seis millones y medio de francos anuales?

Nada se pierde, todo se utiliza y trasforma; la vida es una renovación constante.

Ese lindo papel vitela en que escribe usted, señorita, todos los días á su prometido diciéndole que le adora, está fabricado con trapos hediondos recogidos por los humildes *chiffonniers* entre el barro de la calle y transformados pocas horas después por la poderosa máquina en hojas primorosas y perfumadas á las que usted traslada las ternuras de su corazón.

El papel de ese paquete de agujas que usted, señora, desenvuelve en este instante entre sus dedos sonrosados, está fabricado en Inglaterra con las barreduras de los almacenes de telas y novedades, con los residuos de algodones y de guatas, que usted pisotea y desprecia.

Y usted caballero, sepa que ese perfumado cigarrillo que aspira deliciosamente, está liado en hojas de papel fabricado con restos de cordages, redes y velas podridas que las poblaciones marítimas desechan y tiran por inservibles, y que los industriales recojen y pagan á muy altos precios.

Todo sirve, todo es utilizable: los trozos de tela, se convierten en papel: los trozos de papel truécanse en cartón: los pedazos de vidrio vuelven á formar botellas; los huesos que el perro de la casa no ha podido roer sirven para hacer cola, sebo, botones, cepillos para los dientes...

Todo sirve, todo es utilizable; hasta los cabellos de los años traidores van arrancando de nuestras cabezas, son escrupulosamente recogidos, clasificados y vendidos al peluquero que vuelve á formar con ellos una hermosa cabellera con la que podemos encubrir los estragos de la edad en nuestra débil naturaleza.

No abominemos, pues, de los traperos y pidamos su conservación; que bien mere-

cidos tienen los dos ó tres francos que ganan estos humildes «funcionarios de la república.»

Un distinguido escritor protesta en un popular diario de que los alemanes atribuyen á Francia una ignominiosa supremacía respecto al alcoholismo. En apoyo de su protesta cita una investigación recientemente practicada en Alemania, en las escuelas primarias sobre el alcoholismo.

¿Verdad que la sola anunciación del objeto de esas averiguaciones pone espanto en el ánimo mejor templado? ¿Cómo? El alcoholismo en la escuela? ¿Acaso la infancia, la niñez pura é inocente de pecado puede hallarse ya contaminada del horrible y repugnante vicio del alcoholismo?

Comenzóse por someter á los niños á la prueba ó experimento de la leche.

Parece que á los familiarizados con el alcohol prodúceles la leche antipatía irresistible. Un diez y seis por ciento rehusaron beberla.

De 247 niños examinados en la Prusia Renana no se encontró ni uno solo que desconociese el aguardiente. A muchos de ellos dábanse los mismos padres, «para hacerlos fuertes». Las niñas no beben aguardiente. ¡Loado sea Dios! No beben aguardiente, sino cognac.

Tiene razón el distinguido escritor francés á que aludo. El país donde tan lamentable precocidad se registra, no tiene derecho á censurar á ningún otro. Pero todas sus energías protestas no podrán impedir que Francia sea, ya que no la soberana del alcoholismo, la reina del Absinto.

¡Ah, el absinto! Veneno alcohólico: bebida maldita que arranca la razón y la vida sin embriagar, sin subirse á la cabeza, sin alterar la corrección y la tenue del más exquisito bebedor.

Decid, decid á ese senador, á ese general, á ese artista, que consumen incesantemente copitas de absinto que son unos alcoholizados.

—¿Yo, alcoholizado?—responderían con asombro—jamás me vió nadie ebrio.

Nadie los vió ebrios, es verdad; porque el veneno vá infiltrándose lenta y calladamente en las entrañas, destruyendo los tejidos, royendo la médula y no se ven sus estragos hasta que un día la locura estalla y el miserable organismo se viene á tierra!

En Inglaterra y Francia continúan las discusiones sobre si diputados y senadores deben ó no asistir cubiertos á las sesiones. Esta cuestión de los sombreros en el parlamento vá á dar más que hablar y que escribir que la no menos famosa y discutida de los sombreros en el teatro.

En Francia y en la generalidad de los países, senadores y diputados permanecen en los escaños con la cabeza descubierta. Aquí cúmplase el precepto con tal rigor que hasta cuando en vacaciones enseñan los ugiéres el salón de sesiones á algún forastero no permiten llevar el sombrero ni en la mano.

Pues en la cámara de los comunes ocurre lo contrario. Los diputados ingleses tienen, no ya el derecho, sino el deber de sentarse con el sombrero puesto, privilegio análogo al de que gozan ante el rey nuestros grandes de España, con el cual la constitución inglesa ha querido simbolizar la soberanía de la representación popular.

El presidente hace la vista gorda cuando algún papá de la patria, agobiado de calor, se despoja de su sombrero; pero nadie

puede hacer uso de la palabra sin estar provisto del correspondiente tubo de *chou-besqui*.

A este propósito, recuérdase que interpe-lado repentinamente un día mister Cham-berlain, que se había dejado su sombrero en el guardarropa, vióse precisado á echar mano del sombrero que vió mas próximo, que resultó ser el de mister Coschen, primer lord del almirantazgo y propietario de una cabeza mucho mayor que la de mister Chamberlain. Y figúrense ustedes la risa de escaños y tribunas cuando vieron al fa-moso «enterrador de naciones débiles» con el sombrero metido hasta las orejas.

En Francia sólo puede y debe entrar con sombrero el presidente, cuyas funciones requieren á veces el uso de este «artefacto.»

Siendo Gambetta presidente del palacio Borbón oyóse cierta tarde un silbido que partió de la derecha é interrumpió el dis-curso de un orador de la extrema izquierda.

Tumulto, confusión, vocerío...: en fin, la primer «juerga» como decimos ahora los clásicos. Gambetta se levanta indignado, coje el sombrero y declara suspendida la sesión con actitud y voz trágicas.

Todo el mundo fija sus miradas en el pre-sidente y la indignación se convierte en hi-laridad general, porque Gambetta se había colado hasta la corbata un sombrero que nadie pudo averiguar después de quien era. ¡Oh, las alegrías del Parlamentarismo!

Luis Villazul.

París 2 abril 99.

CRÓNICA MADRILEÑA

(de colaboración particular y especial)

Hoy sí que puede decirse que el arte re-clama para sí toda la revista semanal, lle-nando por completo sus columnas y arro-ajando despiadadamente de ellas á la polí-tica. No una sino diez crónicas pudieran escribirse esta semana, que para ello, dan muy sobrada materia la reapertura de teatros con multitud de estrenos, la aparición en las librerías de esta «corte del 4.º tomo (serie 3.ª) de los episodios nacionales de Perez Galdós, y la inauguración de la tem-porada de toros.

Fuera, pues, por hoy, el enumerar pro-yectos económicos y reformas de gobierno; y lejos, muy lejos el hablar de generales deshonrados y de maridos puestos en la picota del ridículo, noticias con que estos días se mancha la prensa.

Tratemos de espectáculos. Cuatro estre-nos presencié Madrid el sábado de gloria. Son seis los teatros abiertos, de manera que á poco mas á estremo por coliseo. Y cuenta que no incluyo en el número de teatros al Moderno (refundición de Music-Hall y Varietés) porque sería excesivo ho-nor designar con aquel nombre á una mes-colanza exótica de cante andaluz, revistas anodinas y *can-can* francés.

Véome obligado á dar las noticias tea-trales en estilo telegráfico, so pena de ocu-par medio periódico ó dejar á mis benévo-los lectores á mitad de camino.

Princesa—«Sor Angela»—Comedia en 3 actos de Cavestany—Bien escrita. Éxito dis-créto. La protagonista (Caridad) de ex-plendente belleza y cuantiosa fortuna, ar-diendo en sagrado fuego de abnegación cristiana, trata de volver á la gracia de Dios á un viejo impío y degenerado por el aguardiente, y lo consigue llevándolo, des-de la cama del hospital al lecho del matri-monio. Media su correspondiente drama amoroso entre una hija que tenía el anciano, Caridad y un médico. Naturalmente la obra termina con el sacrificio de Caridad que muerto ya su marido se transforma en sor Angela. La comedia no convence. Hay cosas que á fuerza de querer ser su-blimes resultan... no digamos ridículas, pe-ro si un poquito cursis. Parish—«El clavel rojo»—Melodrama lírico, letra de Perrin y Palacios, música del maestro Breton—Bá-sase la obra en la novela de Dumas, «El Ca-ballero Casa Roja». Efectista, muy adeena-da para público de galería. Teatralmente dispuesta como de autores que conocen to-dos los resortes del escenario. La música pertenece mas bien á la escuela italiana que á la wagnerista. Hubo aplausos y sali-das á escena de autores é intérpretes.

Apolo—«El trabuco»—Zarzuela en un ac-to, letra de Sanchez-Pastor, música de Val-verde (hijo) y Torregrosa—Cuadro de cos-tumbres valencianas. Gustó al principio y decayó al terminar. Éxito mediocre.

Comedia—Debüt de la compañía italiana de Teresa Mariani—«Zaza»—Comedia de Simon y Berton—De lo que dijeron se en-teraron pocos; pero que mimica tan ex-presiva y... tan fresca!

Recitando en italiano gana mucho la moral.

Lara—«Una bala perdida»—Juguete có-

mico de Jimenez de Quirós y Ramirez—Pa-ra pasar el rato. Cumplió su cometido.

Y no va más de estrenos.

Antes me dejara cortar una mano que no hablar de «Luchana» último libro publi-cado por Galdós. A mi entender este «epi-sodio» es superior á sus hermanos *Zumala-carregui*, *Mendizabal* y *De Oñate á la Gran-ja*. Hermosos estudios psicológicos, tipos arrancados de la realidad, narraciones épicas de combates en que el barro de las trincheras se mezcla con sangrientos in-testinos y machacados craneos, todo lo tie-ne la novela además palpita en aquellas páginas algo sublime: palpita el entusias-mo, luce la idea y vive el honor.

Recordando y comparando ¡que tristeza tan grande se siente! ¡Vivir de recuerdos! El recurso de los vencidos, de los débiles, de los agotados...

Lope de Vargas.

3 abril 1899.



Un recadito al alcalde

Entre sus administrados, hay, señor alcalde, una clase que debe desaparecer: la de los golfos, en catalán: *trinxeraires*.

Apena el ánimo ver por esas calles á esos muchachos desarrapados, sin hogar, sin familia, sin oficio y sin amparo; de día, en las ramblas, en la plaza del Car-ril, en la de la Independencia, en cual-quier parte donde creen que pueden agenciarse veinte céntimos para un pan cuando no para medio litro de vino, me-ditando muchas veces materias que han de conducirlos al cuartelillo y á la cár-cel, preparándose para llegar á presidio; de noche durmiendo de limosna en una cuadra ó en los bancos del zaguan de la casa consistorial.

Y de que es cierto lo que decimos, es-tá todo el mundo convencido y de que no es exagerado siquiera, podríamos dar pruebas, presentar ejemplos.

Son en Gerona los golfos, afortunada-mente pocos, y eso, señor Boxa, ha de facilitar la necesaria, precisa y urgente medida de su desaparición. Por reunir estas circunstancias y, sobre todo, por ser altamente humanitaria, reclamamos, de V., en nombre de la culta ciudad que administra, tome esta medida. Válgase de los medios de que deba valerse—los que tiene á su alcance son muchos—re-clame los apoyos de que haya menester—seguros estamos de que desde el dig-no gobernador civil señor Montaner, hasta nosotros, humildes informadores del público, pasando por todas las auto-ridades, corporaciones, sociedades y par-ticulares, se lo habían de prestar muy gustosos para obra tan meritoria—y gaste para ello lo que del presupuesto mu-nicipal fuere preciso gastar; pero haga por que desaparezcan en Gerona los *trinxeraires* y porque los por este desprecia-tivo nombre conocidos se conviertan en jóvenes trabajadores, útiles á la socie-dad y dignos de vivir en ella.

Si procura esto, si lo quiere, lo lográ-rá y si lo logra, ganará, aparte de la sa-tisfacción de haber obrado bien, el aplau-so de todos los gerundenses.

En la noche del lunes al martes últi-mos fué robada la tienda de modas que en la calle de la Platería tiene estable-ci-da la señorita Estrella Auguet. Los la-drones, que penetraron en la tienda por una puerta que abre á la escalera de la casa, situada en la escalera del puente de San Agustín, sin fracturar ninguna cerradura, se llevaron algunos paquetes de cintas y adornos de sombreros de se-ñora cuyo valor se hace ascender á unas 500 pesetas.

A la hora en que escribimos estas lí-neas, no tenemos noticia de que hayan sido habidos los ladrones ni de que se sospeche de persona alguna.

Después de habernos entregado el ilustrado músico mayor del regimiento de Guipúzcoa, la nota ó programa de las piezas que la banda de música del mis-mo, debía ejecutar en las ramblas, el do-mingo último, recibió aviso de que que-daban autorizados los músicos para ir á tocar en Angles, para cuya villa estaban contratados. Por este motivo no ameni-zó dicha banda el paseo del medio día del domingo y por este motivo publica-mos nosotros en nuestro número ante-rior el anuncio de que tocaría no habien-do de ser cierto.

Por el gobierno civil se ha dictado una circular dando órdenes á los alcal-des, subdelegados y profesores de vete-rinaria, conducentes á la extirpación de la epizootia variolosa, enfermedad con-tagiosa que se ha desarrollado en el ga-nado de esta provincia.

Ha aparecido en Castelló de Ampurias un periódico semanal con el título de *La Escoba*. Devolvémosle el saludo que á la prensa dirige.

En atención al mal estado de salud de don Hijinio Galiana, electo administra-dor de la aduana de Puerto de la Selva, le ha sido prorrogado por 15 días, el tér-mino señalado por instrucción para po-sesionarse de dicho destino.

A nombre de don Luis Fabre se ha so-llicitado la propiedad de ochenta perte-nencias de la mina de cobre «Tercera Esperanza» sita en Ribas y veinte de la de cobre también, llamada «Segunda In-vestigación», sita en Pardinas.

Transcurrieron sin novedad los días de Pascua, si como consideramos noso-tros, no se tiene por novedad, el haber recojido los dependientes de la autoridad en dichos días, alguno que otro borracho que paseaba la *papalina* por esas calles.

En la madrugada del domingo, salie-ron varias *collas* á cantar *caramellas* re-cojiendo huevos y dinero. El lunes se vieron muy poblados los merenderos y fuentes de los alrededores de la ciudad, de vecinos de la misma que fueron á pa-sar el día.

Se halla completamente restablecido de la enfermedad que le retuvo en cama algunos días, el hijo primogénito de nuestro distinguido amigo el goberna-dor militar de esta provincia, general Pérez Clemente.

Lo celebramos.

Pasado mañana, en la delegación de hacienda de esta provincia, se subasta-rán cien kilogramos de petróleo refinado.

Por el gobierno civil ha sido aprobado el presupuesto de gastos correspondien-te al ejercicio económico de 1899 á 1900, de la cárcel de este partido.

En las oficinas del arquitecto munici-pal se está terminando el proyecto y pla-nos de prolongación de las calles de la Galera y del Norte y de ensanche y pro-longación de la de la Prensa.

Dicen de Lérida que en las obras del canal de Tamarite faltan braceros, y cuantos quieran colocarse pueden acu-dir á pedir trabajo, en la seguridad de que se dará jornal hasta mil hombres.

El robo efectuado el lunes en una ca-sa de la calle de la Platería, nos mueve á formular un ruego al señor goberna-dor civil, en la confianza de que por ser petición de justicia, ha de atender el se-ñor Montaner.

En todas las ciudades cultas está or-

denado por la autoridad gubernativa, que en las escaleras de las casas haya luz mientras sus puertas estén abiertas y que se cierren estas á hora convenien-te según la estación. ¿Porque no se or-dena aquí otro tanto?

Si el señor Montaner diese una orden igual en esta ciudad y castigase el in-cumplimiento de la misma, se conseguiría evitar ciertas escenas nada cultas que á veces se representan en escaleras oscuras y dificultar la obra de los que se meten en ellas con intención de robar ó escapar á la justicia.

El mismo hecho nos sujiere otra peti-ción al señor Montaner y es la de que dé las más terminantes órdenes á los agen-tes de su autoridad, para que averiguen quienes en esta ciudad se dedican sin la autorización debida (y tenemos entendi-do que son muchos) al lucrativo nego-cio de prestar dinero sobre objetos cuya procedencia no cuidan de averiguar, si procede con relativa buena fé, ó si cono-cen, no les es óbice para efectuarlo. A estos cómplices de los robos, que en Ge-rona se llevan á cabo debería sentárse-les la mano con dureza y á los que pres-tan dinero con autorización, debiera exi-jírseles cierto cuidado en la forma de prestarlo y una relación diaria para el gobierno civil, de las operaciones que llevan á cabo á fin de evitar la venta de los objetos robados ó averiguar su para-dero.

No dudamos que el señor Montaner se dignará poner su atención en estos dos ruegos.

Antes de ayer celebró sesión de segun-da convocatoria la junta municipal, pre-sidida por el alcalde don Antonio Boxa, aprobando, después de discutir las, las cuentas del ayuntamiento de esta capi-tal correspondiente al ejercicio económi-co de 1897 á 98, de conformidad con el dictamen de la comisión.

Recordamos á nuestros lectores que el día 11 del corriente es el señalado para la subasta del matadero viejo de cerdos, de la calle de la Acequia. El acto debe tener lugar á las once de la mañana de dicho día en la casa consistorial y el ti-po de subasta es el de 7.899 pesetas.

El distinguido joven de esta ciudad, abogado y licenciado en filosofía y le-tras, don Alfonso Veray, ha marchado á Veruela (provincia de Huesca) al objeto de abrazar la profesión religiosa, ingre-sando en el noviciado de la compañía de Jesús.

Al par que sentimos la separación, fe-licitamos á la religiosa comunidad y á la distinguida familia de nuestro queri-do amigo Alfonso al que deseamos mu-chas felicidades en su nueva vida.

El martes por la tarde llegó á esta capi-tal, el candidato á la diputación á cor-tes por este distrito y apreciable amigo nuestro, don José J. Herrero.

Sea bienvenido.

En el correo de esta tarde sale para Barcelona y Guadalajara, con objeto de tomar posesión del cargo de delegado de hacienda de aquella provincia, el que hasta hace poco lo ha sido de esta, y distinguido amigo nuestro, don Fede-rico Morcillo de la Cuesta.

Le deseamos tenga un feliz viaje.

En el expreso del martes último, lle-gó, procedente de Madrid y Barcelona, don Gustavo Ruiz, candidato á la dipu-tación á cortes por Vilademuls.

En la estación fué recibido por bas-tantes amigos políticos y particulares.

Dámosle nuestra bienvenida.

El señor director general de instruc-

ción pública ha puesto á la firma del ministro, una real orden para proveer por oposición trece plazas de profesor de la sección de letras, y trece de la sección de ciencias en las escuelas normales de maestros.

Se halla en París el jefe de los romeristas de esta provincia, señor conde de Serra.

Se encuentra enfermo de algun cuidado el reverendo Joaquín Baylina, cuyo alivio deseamos.

Los últimos telegramas de Roma comunican que S. S. Leon XIII ha sufrido un gravísimo accidente quedando en muy mal estado.

En el expreso de ayer tarde salió para la ciudad condal, el jefe de los silvelistas de esta provincia y respetable amigo nuestro don Alberto Camps.

Varias señoras de esta ciudad nos ruegan pidamos al señor gobernador militar que en vista de lo elevado de la temperatura y por consiguiente del calor que á mediodía se deja sentir en las ramblas, disponga que la banda de música toque en la misma á las últimas horas de la tarde.

De la reconocida galantería del general Pérez Clemente esperamos atiendan tan justa petición.

GUANTES los mejores los vende la acreditada casa de FEDERICO MARESMÁ, calle Abeuradors, 6

—El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sífilíticas en su domicilio, Zapatería vieja, 7, 1.º, todos los días de 12 á 1.

—Dada la gran curiosidad é interés que despiertan hoy día los progresos industriales, nos creemos obligados á llamar la atención del público español en general sobre la magnífica fábrica de corsés que en Madrid (Bordadores 9) tiene establecida D. Francisco Rogélez. Desde el modesto corsé de la humilde criada, hasta el de la más aristocrática novia se encuentran en el establecimiento, á reducidísimos precios, y de excelente calidad.

ALFREDO RAMIRO TORRENTE
Dentista - Progreso - 29 - principal



Gerona
Cornellá.—Con gran animación se ha celebrado la fiesta mayor de este pueblo.

Bañolas.—Hace algunos días fué encontrado en el cementerio de Porqueras, el cadáver de un niño recién nacido, el cual, al parecer, murió producido por la asfixia. La guardia civil de este puesto practicó las debidas gestiones para esclarecer el hecho, dando por resultado la detención de Catalina Castany, natural de Porqueras, cuya joven dió á luz, según aseguran.

El tribunal instruye diligencias.
Cassá de la Selva.—Ha visitado esta villa el abogado de Barcelona don Luís M.º Gómez del Valle.

Llagostera.—Ha contraído matrimonio con el comerciante de Barcelona don Gerónimo Monjonell, la señorita Margarita Martinell.

Figueras
Es esperado para muy en breve el candidato á la diputación á córtes por este distrito, don Mariano Vilallonga.

—Es tal el desarrollo que ha tomado en esta ciudad entre los niños y niñas de corta edad la enfermedad conocida por el sarampión, que apenas quedan algunos que dejen de pasarlo.

—La concurrencia de forasteros y de mercaderías fué bastante regular en la última semana.

—Por el ayuntamiento se han concedido

á la viuda del portero que fué del mismo don José Vilá, el haber de los días que faltaban del mes en que falleció éste.

—La comisión directiva de la exposición agrícola é industrias anexas, ha acordado admitir á concurso los productos extranjeros y conceder medallas de oro, plata y bronce.

—Un incidente desgraciado ocurrió uno de estos días en el tren, en la estación fronteriza de Cervera. Un joven, sobrino del capellán de este hospital, reverendo don Miguel Sabadí, fué cogido por la máquina, quedando muerto en el acto. E. p. d.

—Ha fallecido la piadosa señora doña Catalina Gipuló.

—Proyéctase celebrar en las próximas ferias y fiestas de Santa Cruz, una batalla de flores.

—Una muchacha de servicio en la calle de Perelada, de resultas de un puñetazo en la sien que le propinó un sujeto, le ensangrentó el rostro.

La Bisbal

Los bailes celebrados el domingo y lunes últimos en el *Casino de los Arcos* y en *La Lírica*, hánse visto concurriridísimos.

Palafrugell.—Se ha procedido á la poda de las acacias de la calle del Sol.

—En el *Centro Fraternal*, *Centro Obrero* y *La Alianza*, se celebraron con gran animación bailes de sociedad el domingo y lunes últimos.

San Feliu de Guixols.—Ha salido para Guadalajara el subteniente de ingenieros don Vicente Martorell, con objeto de proseguir sus estudios.

—Dícese que en breve aparecerá un semanario con el título de *La Bruja*.

—Hace algunos días que se riegan los árboles de nuestro hermoso paseo.

Puigcerdá

En esta población, después de los días crudísimos, hace un tiempo propio de la estación.

—Conducidos por soldados de caballería, llegaron á ésta los sementales que el gobierno ofrece gratis á cuantos deseen la regeneración de la raza caballar. Lo advertimos á los ganaderos, que de seguro se apresurarán á aprovechar tal ventaja.

—Ha llegado á esta villa el actor don Leandro Soto, acompañado de su familia.

—La fiesta del Arbol, que está anunciada para el próximo domingo, promete ser muy lucida.

—El mercado de esta villa, se ha visto muy concurrido.

Olot

En breve actuará en el teatro de esta localidad una compañía dramática bajo la dirección del señor Guillot.

—Favorecidas por una temperatura apacible y un tiempo espléndido, se han celebrado las funciones de Semana Santa y de Pascua.

—Días pasados se intentó un robo en la casa de campo conocida por *can Però*, dirigido sin duda á apoderarse de parte del tocino en salazón que está allí almacenado. Tenemos entendido que el designio de los ladrones quedó frustrado.

—Están terminadas ya las obras de pintura que la sección recreativa del *Centro de Católicos* ha realizado en el salón-teatro.



El Teatro Principal, abrió sus puertas el domingo último, con la misma compañía que lo cerró antes de carnaval y con las dos obras conocidas de nuestro público, «El mantón de Manila» y «El cabo primero» y con el estreno de «El tambor de granaderos».

Es esta última, una obra de aparato, difícilísima de poner en escena en nuestro teatro y con los elementos con que cuenta esta compañía. Salieron sin embargo airoso en su desempeño algunos artistas; otros estuvieron muy medianos y alguno muy mal. El que más y mejor trabajó fué el señor Bolumar, siguiéndole en merecimiento el señor Esteve. La señora Biot muy discreta y la señorita Coello cantó con gusto el *rataplán*, cosechando aplausos en el resto.

En la función del lunes, segunda del nue-

vo abono abierto, se estrenó la graciosísima zarzuela «La banda de trompetas», obra muy bien escrita, de argumento nuevo y repleta de chistes. ¡Lástima que la mayor parte de ellos no resultasen, por lo mal dichos que fueron! En su interpretación, se vió poca buena voluntad de los artistas, falta de estudio de los papeles, carencia de ensayos y, sobre todo, un desacuerdo grande en el reparto. ¡Cuanto extrañamos que el señor Bolumar, tan cuidadoso en otras obras, dejase de su mano la que nos ocupa! Solo un artista nos gustó y nos pareció en su puesto: Romeu que interpretó muy bien el tipo de Rufino. No deseamos volver á ver «La banda de trompetas» si ha de ser como en la noche del lunes.

No hemos nombrado aún á la tiple señorita Martí, para dedicarla párrafo á parte. Es una buena adquisición y por ella felicitamos á la empresa. Con dicha tiple queda muy completo el cuadro de señoras de la compañía. ¡Lo estuviese la mitad el de hombres! La señorita Martí, tiene buena voz y canta con gusto y afinación, dá mucha expresión á las frases y está siempre segura de su papel. Declamando y accionando, nos gusta también mucho. Mintió, pues, quien nos dijo, que no valía lo que se venía pregonando. ¿Sería que de antemano se le querían restar méritos, con fines egoístas? El público de Gerona ha recibido con tanto agrado á la nueva tiple que, como cosa rara en él, le ha dispensado una ovación cada día, al terminar la romanza de «El cabo primero» en la que está felicísima. Aquellos aplausos tan nutridos y espontáneos de una concurrencia que sólo aplaude así, de tarde en tarde y á pocos artistas, deben significarle mucho á la señorita Martí, pero no deben envanecerla, antes al contrario, después de oírlos, ha de creerse obligada á trabajar con más ahínco para merecerlos más.

Creemos que la empresa, y la dirección de la compañía que no ha querido oír nunca nuestros desinteresados y fundamentales consejos, atenderá esta vez, por su interés, este nuevo: aprovéchese de las buenas disposiciones en que se halla el público para con la señorita Martí, y hágala estudiar y trabajar. Los buenos artistas llaman á la gente al teatro; los cómicos malos la ahuyentan.

Para hoy anunciábase en el Teatro Principal «La viejecita», «La banda de trompetas» y el estreno de «La flor de la montaña».

Como prueba del gran aprecio en que tenían en San Feliu de Guixols al maestro Oliveras, separado de la compañía Bolumar, al pasar esta del teatro Goula de aquella villa al Principal de Gerona, fué obsequiado, segun *El Puerto*, que le dedica muchos elogios, con una comida en el restaurant *Gregori*.

En el Salon Vidal de San Feliu de Guixols, se han dado varias representaciones de la zarzuela «Marina» y se preparan otras de «La Bruja».

En el Casino Ceretano de Puigcerdá, se está representando el drama de Dicenta, «Juan José».

Cultivo de la Remolacha en la Península

(De El Fomento agrícola)

En 1882, dos farmacéuticos de Granada sembraron remolacha y montaron una fábrica de azúcar. Después de muchos esfuerzos para decidir á los labradores á entregarse á este cultivo, se resolvieron al fin á introducirlos en la práctica agrícola. Su ejemplo fué seguido; en 1886 y años siguientes se crearon más fábricas, y el cultivo se extendió.

Hay en la actualidad once fábricas de azúcar de remolacha en el Valle de la Vega, cerca de Granada.

Estas fábricas traían actualmente de 150.000 á 200.000 toneladas de remolachas.

El rendimiento medio en las buenas tierras regadas, es de 30.000 kilos por hectárea, y se paga como minimum en toneladas, 40 pesetas. El precio de coste es de 800 á 850 pesetas, ó sea un producto de 350 á 400 pesetas por hectárea. Es éste, hoy día, el cultivo remunerador

de aquella región, donde se practica por pequeños propietarios.

En el resto de España, Mediodía y Norte, se cuentan todavía nueve fábricas más. Zaragoza y Valladolid se aprestan á la lucha para extender este cultivo. Asturias tiene varias en explotación.

La producción total puede valuarse en 400.000 toneladas de azúcar entregada directamente al comercio, bajo forma de masa, sin pasar por manos del refinador, al precio medio de 90 pesetas los 100 kilos.

El cultivo de la caña de azúcar en el litoral Este y Sur, en una banda muy estrecha, en condiciones especiales de suelo y de exposición, es de una extensión bastante limitada. Suministra actualmente el 30 por 100 de la totalidad de azúcar indígena.

La remolacha suministra 70 por 100, y esta proporción aumentará seguramente, de modo que España podrá próximamente bastar á su consumo, sin tener necesidad de pedir al extranjero el complemento ya muy reducido.



Muy bien construidos y de correcto dibujo son los paisajes de Pigem, que hemos visto en casa Estruch.

Aun cuando el colorido resulta en algunos excesivamente pálido, hay detalles notables tratados con maestría, que demuestran en su autor felicísimas disposiciones en este género.

Un retrato al óleo y un paisaje al pastel expone Bertrana en la tienda de cuadros de la calle de la Platería.

El paisaje está hecho con soltura y facilidad, siendo de notar el efecto de sol que resulta una nota muy luminosa. En cuanto al retrato debemos decir que no está á la altura del que expuso últimamente, pues la figura tiene el cuello defectuoso, lo que hace que resulte en una actitud poco natural.

Muy bien los pensamientos pintados con el marco, así como la composición del mismo que es muy elegante.—X.



Santoral.—Día 6, jueves.—Santos Celestino papa, Celso obispo y Diógenes mártir.

7 viernes.—Santos Epifanio obispo y mártir, Caliópico mártir y Palensio presbítero y mártir.

8 sábado.—Santos Alberto el Magno obispo y confesor, Edesio mártir, Perpétuo y Redempto obispos.

Cuarenta horas.—Continúan en la iglesia de la Congregación, siendo las horas de exposición de 8 á 11 y media por la mañana, y por la tarde, de las cinco y cuarto á las siete y cuarto; mañana y pasado mañana, desde las cinco y media á las siete y media.

Corte de María.—Hoy jueves, día 6 de abril, se hace la visita á nuestra Señora de la Misericordia, en el Hospicio.

Mañana viernes, día 7, á nuestra Señora de la Divina Pastora, en San Pedro.

Y el sábado, día 8, á nuestra Señora de la Concepción, en la Catedral.

Cultos.—En la Iglesia de los Dolores.—El viernes á las ocho de la mañana habrá misa con exposición de su D. M. durante la cual se leerán meditaciones dedicadas al Sagrado Corazón de Jesús.

La Congregación de los Dolores celebrará la función propia de todos los viernes, con misa á las once de la mañana y meditación y rezo de la Corona por la tarde.

Iglesia de San Lucas.—El Apostolado de la Oración celebrará misa de Comunión con plática preparatoria.—A.

ANUNCIOS

CORREOS

Líneas	Entradas	Salidas
Madrid.	8'48 mañana	6'45 mañana
Barcelona.	8'48 id.	7 id. y 3 tarde
Francia.	7 id.	8'48 id. y 8 noche
Puigcerdá y Ripoll.	5'30 id.	11 id.
Olot.	5'30 id.	11 id.
San Feliu de Guixols.	7 id. y 6 tarde	9 id. y 6 tarde
Amer.	6'30 id.	10 id.
San Aniol.	7 id.	10 id.
Estañol.	7 id.	10

Despacho de certificados y cartas en listas: de 10 de la mañana á 1 de la tarde.

Apartado: á las 10 de la mañana y 8 de la noche.

Correspondencia falta de franqueo: de 10 á 12 de la mañana.

La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge á la 1'45 de la tarde y á las 9 de la noche y la del buzón de la principal media hora antes de la salida del correo.

Además de la principal, están autorizadas para recibir y entregar cartas y valores declarados las oficinas de Bañolas, Blanes, Besalú, Castell-fulit, Castelló de Ampúrias, Figueras, Flassá, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas y San Feliu de Guixols.

L'UNIÓN

COMPANÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS, FUNDADA EN 1828.

Reconocida en España por real orden

Esta compañía, la primera de las compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, de vapor, de dinamita y otros explosivos.

Capital social.	10.000,000 francos.
Reservas.	9.635,000 »
Primas á recibir.	75.183,878 »
Total de garantías.	94.818,878 »
Capitales asegurados.	15.559.869,308 »
Siniestros pagados.	202.000,000 »

DIRECTOR EN ESPAÑA

D. E. GES

P. Colón y C. Merced, 20 al 24 - Barcelona

SUBDIRECTOR EN GERONA

D. JOSE BAGUDÁ

Calle del Progreso, núm. 18

BICARBONATO DE SOSA QUÍMICAMENTE PURO EN PASTILLAS COMPRIMIDAS DE COIPEL

Esta es la mejor manera de tomar el Bicarbonato de sosa. En botes de lata para su mejor conservación, á 50 céntimos bote. Barquillo, 1, Madrid, y en todas las farmacias y droguerías de España.

DISPONIBLE

MUEBLES

Quién visite este establecimiento encontrará un grande y variado surtido de todas clases y á todos precios.

F. DURÁN
11, Ciudadanos, 11.



PLATERÍA, 27
Gerona

ESTRELLA AUGUET

Sombreros, pasamanería, terciopelos y demás géneros para invierno.

CAMISERÍA * CORBATAS

GÉNEROS DE PUNTO Y ARTÍCULOS DE NOVEDAD

ESTANISLAO FUREST

Calle Fernando VII, 53, Ent.º, Barcelona

Corte especial en camisas para frach.

Taller para camisas á medida,

cuellos, puños, camisetitas y calzoncillos.

Se vende

una bicicleta para carreras, de peso 10 kilos, casi nueva, de la fábrica Raglan, de Inglaterra.—Razón: B, Lleys, ciclista, Figueras.

COLMADO

DE LORENZO MASSA

Rambla Libertad, 24

Gran surtido en conservas de todas clases.—Quesos, mantecas, embutidos, y comestibles finos.—Cafés tostados sin evaporación.—Vinos finos para mesa, enbotellados del Priorato y Aragon.

Servicio á domicilio

- Perfumería
- Guantes
- Sombrillas
- Petacas
- Corbatas
- Calcetines
- Novedades
- Paraguas
- Boquillas
- Gemelos
- Cepillos
- Bastones

PRECIOS BARATÍSIMOS

Federico Maresma

6, Abeuradors, 6.

HERALDO DE GERONA

Periódico independiente de avisos y noticias, dedicado principalmente á la información de la provincia

SE PUBLICA LOS JUEVES Y DOMINGOS

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Gerona: 2'25 pesetas trimestre.—Fuera: 2'50

Extranjero (países de la unión postal): 6'50 semestre. Demás países: 10

Reclamos, anuncios, comunicados y esquelas mortuorias, á juicio de la administración.—Pago adelantado

Redacción y administración, Independencia, 15